

# EL CORREO DE LUGO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de El Correo de Lugo, calle del Castillo, núm. 12, bajo, derecha, Lugo.

Miércoles 31 de Octubre de 1900

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, UNA peseta al mes.—Fuera, 4 id. el trimestre.—Estranjero, 8 id. id.

Núm. 374

## LOS VINOS ESPAÑOLES EN EL BRASIL

Informe luminoso

El representante de la Compañía Trasatlántica en el Brasil ha enviado un informe sobre el comercio de vinos que deben examinarse con atención nuestros exportadores.

Dice así: "Una cuestión de capital interés para nuestro comercio de exportación y que particularmente afecta al de vinos y substancias alimenticias, acaba de resolverse y fallarse el 1.º del corriente ante una numerosa concurrencia que presenció la prueba terminante verificada en el Laboratorio de Análisis por el director de dicho establecimiento, oficial doctor señor Borges da Costa, bajo la presidencia del señor ministro de Hacienda y los vocales facultativos nombrados para constituir tribunal.

El caso en cuestión fué originado por el dictamen desfavorable emitido por el señor Borges da Costa, químico que goza de reputación envidiable, contra los vinos marcas B. Y. P. Y., marca F, etc. P. y marca A. M. etc. C., de procedencia portuguesa, y recibidos en esta por casas de anti-guo y arraigado crédito en esta plaza.

Dice el señor da Costa en su informe, que del análisis verificado por él con los vinos ya indicados, en todos ha encontrado la existencia del ácido salicílico, substancia nociva a la salud, condenando la importación de esos vinos en el país, según las leyes que así lo disponen.

Como quiera que las casas receptoras de esos vinos son de gran importancia comercial; que las marcas condenadas son de antiguo acreditadas, y que dichas partidas importan una suma respetable, los interesados, perjudicados por el fallo de la dirección del Laboratorio Nacional de Análisis, han suscitado una polémica, en artículos publicados por la prensa periódica de estos días, donde en la mayoría de ellos se culpa al Gobierno de mala fe, de prevaricaciones de empleados y aun de falta de idoneidad en el jefe del Laboratorio.

Químicos de más ó menos reputación, adeptos á las partes perjudicadas, han sostenido estas controversias, levantando protestas, que han producido el consiguiente interés en todas las personas que á esta clase de comercio se dedican, y naturalmente, los perjudicados, portugueses, claman contra el Gobierno y sus empleados, y los brasileños en general abogan por la honorabilidad y competencia del director jefe del laboratorio, llegando este caso á constituir un verdadero conflicto.

Anteayer, como digo antes, se verificó un nuevo análisis de los vinos condenados, ante una numerosa concurrencia, pues el acto fué público y presidido por el ministro de Hacienda, reputado doctor en Medicina y profesor de Qui-

mica de la Escuela Politécnica, y al que por su cargo oficial compete autorizar los fallos del referido laboratorio.

El resultado del análisis fué un triunfo para el doctor da Costa, que en todos los vinos ya condenados volvió á encontrar la existencia del ácido salicílico.

En el acto realizado, ocurrieron incidentes de verdadero interés: por un lado, las manifestaciones y distintas emociones del operador al verificar los diferentes procesos á que sometía su análisis; las manifestaciones de simpatía de la mayoría de la concurrencia; á cada uno de los triunfos conseguidos por el eminente químico (según ellos), y por otro, las protestas de los heridos en sus intereses y créditos, hechas como represalias ó desahogos de sus iras concentradas.

Las partes afectadas por el fallo de la dirección del Laboratorio han protestado nuevamente, no conformándose con él, y piden mandar los vinos en cuestión á los Laboratorios de París, Londres y Berlín para su análisis.

Esta nueva faz que presenta el asunto me sugiere ideas y reflexiones, que estimo en un deber que nuestra Compañía conozca, por lo mucho que ella puede conseguir con su influencia cerca de nuestro Gobierno, y con sus consejos y reflexiones á los cosecheros de vinos y comerciantes de substancias alimenticias de nuestra Península, para la mejor elaboración de esos productos.

No sé si el Gobierno de la República accederá á la petición de las partes perjudicadas, sometiendo los vinos condenados á nuevos análisis; si creo que el fallo producido por el Laboratorio Nacional de Análisis sea inapelable y la condena cierta, pues en ello va interesado el prestigio del establecimiento, el amor propio nacional y lo que no deja de hacer una poderosa presión: el odio que existe entre brasileños y portugueses, bien manifiesto en el acto realizado anteayer.

Este litigio pudiera dar margen á un enfriamiento de relaciones entre los gobiernos interventores en el asunto, y particularmente entre éste y el portugués, y sería oportuna ocasión para que nuestro Gobierno la aprovechara para la consecución de un tratado de comercio entre el Brasil y España. Nuestros cosecheros de vinos y comerciantes de substancias alimenticias pueden ser inducidos á producir las referidas mercancías sin mezclas ni adulteraciones, condenados por las leyes de esta República.

Deben tener en cuenta los cosecheros que para implantar un producto, para conseguirles un nuevo mercado es preciso que el artículo sea de primera calidad, con los precios de venta equiparados á los corrientes en plaza; y como quiera que éstos, en la actualidad, no son muy elevados, que acepten de buen grado las pérdidas que resulten, como en todo nuevo negocio tienen que resultar, con la esperanza y aún la evidencia de reembolsarse de sus primitivos quebrantos cuando los productos estén acreditados y

su consumo sea de imperiosa necesidad.

No deben emplearse ácidos ni substancias tóxicas, en la elaboración de los caldos; á fin de contener las fermentaciones ácidas; deben evitarlas destruyendo los fermentos orgánicos con las esterilizadoras, después de que los mostos adquieran su graduación alcohólica de 12 á 14 grados.

Yo comprendo que los nuevos procedimientos para elaborar vinos en buenas condiciones, son costosos, resultando un producto más recargado de gastos, no compensados en las ventas, pero si los deseos de abrir nuevos mercados á nuestros productos son una verdad, hay que hacer toda clase de sacrificios para conseguirlo, con la seguridad de que en tiempo más ó menos próximo, los beneficios superarán á las pérdidas sufridas en principio.

T. A. GENIS

DE CASTRO BOLAÑO

## EDUCACION DE LA MUJER

Son tales y de tanta transcendencia los errores que la moda ó la rutina introdujeron en esta materia, que bien merecen ser denunciados en interés, no ya de las familias solamente, sino de la necesidad en general.

Tratándose de las clases superiores, es el primero la manía de exhibir las niñas, apenas nacen, en los grandes centros de concurrencia, como los paseos públicos, los bailes, los teatros, conciertos etc. De este modo se familiarizan sus ojos con el brillo deslumbrador del lujo, y sus oídos con los dichos picantes y con las palabras de doble sentido, en que tanto abunda la fraseología de las intrigas amorosas. Así se anticipa su desarrollo moral hasta el punto de ser mujeres á los doce años, de desdeñar la compañía de las de su edad, y de hacerse ridículas por la exageración de sus pretensiones y frecuentemente por su coquetería. Conviene decirlo á los padres: dejad que vuestras hijas sean niñas mucho tiempo, que su desarrollo moral marche á la par del desarrollo físico, que su vestido brille sólo por el aseo, la sencillez y el esmero de la forma, y que su paseo sea en el campo acompañadas de sus madres ó de otras personas respetables y no de meretrices. Asíno tendréis que lamentar más tarde la imprudencia de haber anticipado la tempestad de las pasiones y contrariado el orden de la naturaleza.

Es el segundo error, la lectura de esas novelas frenéticas que embellecen y disculpan el vicio con las galas del estilo, glorifican á veces el crimen y llevan siempre las pasiones hasta el extremo de la locura. El héroe de Cervantes, á fuerza de pasar las noches de claro en claro y los días de turbio en turbio, leyendo libros de caballería, vino á perder el juicio hasta el punto de ver gigantes en los molinos de viento, castillos en las ventanas y damas de alta alcurnia en rústicas aldeanas. Otro tanto sucede á las jóvenes que se aficionan á esta clase de novelas: su imaginación se inflama ante la perspectiva de un mundo ideal; perviértense sus ideas y su moral, y al fin se hacen desgraciadas, acibarán la existencia de sus padres, porturban el orden de las familias y á veces concluyen por la necesidad del suicidio.

El tercer error, aunque no tan común por fortuna; es el empeño de dar á la mujer una educación científica. No hay medio más seguro para inspirarle desapego y hasta horror á los cuidados domésticos, que son precisamente su destino providencial en el seno de la familia. Estas mujeres rara vez son buenas esposas y buenas madres, y en general se hacen insoportables por su pedantería; lo cual se explica fácilmente, porque teniendo pocas ocasiones de lucir sus conocimientos, aprovechan la primera sin cuidarse de que sea ó no oportuna. Además, por una compensación en que es dudoso si el hombre gana ó pierde, á medida que se desarrolla la inteligencia, se apaga el sentimiento en que tanto sobresale la mujer. Por piedad no despojeis de sus aias á este ángel del hogar, agobiando su delicada cabeza con las abstracciones de la filosofía, las discusiones ardientes de la política ó con los estudios de la literatura. Dejada ser mujer, y la veréis á vuestro lado, dulce y afectuosa siempre, compasiva con el infortunio, valerosa en los peligros y resignada en las desgracias de familia.

No son de menor transcendencia los errores de las clases inferiores. En ellas es la joven una criatura muy digna de lástima, porque marcha siempre entre dos escollos: la falta de medios de subsistencia y el peligro de la seducción. ¡Infeliz la que sucumbe! Adiós esperanza y porvenir: sólo le queda en la juventud el desprecio y la humillación, en la edad procreta el abandono, y en la ancianidad la miseria con todos sus horrores, las enfermedades y la indiferencia universal. Pátese el corazón cuando uno ve algunas de estas jóvenes desgraciadas con uno ó más hijos, que son para ellas un peso insoportable y otras que, entregadas á una vida licenciosa, sufren diariamente el trato más brutal en justa expiación del escándalo con que ofenden al pudor. Antes de descender á este abismo de oprobio y vilipendio, debiera la mujer preferir, no ya la pobreza, que tiene algo de grande y de sublime cuando se soporta con resignación y dignidad, sino la muerte misma, porque al fin no es ella el mayor de los males.

Muchas y de diferente índole son las causas que conducen la mujer obrera á este estado lamentable. Ocupa el primer lugar la afición al lujo que arruina y pervierte todas las clases y desmoraliza las inferiores. La joven que consiente la tentación de adquirir una prenda, cuyo precio es superior á los pequeños ahorros de su trabajo, está ya al borde del abismo: una palabra del primer libertino que encuentre en su camino será bastante para precipitarla en él. Nunca puede recomendarse demasiado á los padres el deber de no consentir que sus hijas sobresalgan á las de su clase por el valor de sus vestidos: el aseo, la compostura y la modestia las harán seguramente más amables y simpáticas que los trajes vistosos, ocasionados á excitar la rivalidad, la envidia y la calumnia.

La segunda causa está en el abandono de los padres que destinan las hijas á trabajos que deben ejecutar fuera del alcance de su vista. Ciertamente que este mal es difícil de evitar en Galicia, donde la población está dispersa; y las fincas muy distantes comunmente de la casa del labrador; pero el celo vence todas las dificultades, y de todos modos debe sobreponerse á todas las consideraciones la de no poner en peligro la suerte y el porvenir de las hijas. Estos trabajos deben encomendarse á los varones ó á las mujeres adultas; y si la



necesidad obliga alguna vez á emplear las jóvenes, es preciso que vayan acompañadas.

La tercera causa, y sin duda la principal, es el abuso de tolerar que salgan de noche de la casa paterna sin ir acompañadas de sus padres ó de una persona formal de la familia. La noche es el gran cómplice, no solo de las debilidades, sino también de los vicios y de los delitos. El hombre se avergüenza de hacer á la luz del día lo que ejecuta sin gran repugnancia en la oscuridad. Las reuniones nocturnas para ciertas labores, las veladas de los molinos y todas las demás ocupaciones en que las mujeres van y vienen de noche entregadas á sí solas, las conducen fatalmente á la perdición. No hay palabras bastante duras para censurar la conducta de los padres que ponen de este modo en inminente peligro la virtud, el honor, la suerte y el porvenir de sus hijas: en vano pretenderán sincerarse alegando la necesidad de emplearlas en labores de esta especie, porque no hay necesidad que los disculpe: la primera de todas es la de librarlas de la ocasión de perderse.

Puede señalarse como cuarta causa del mal, el error de las jóvenes obreras en prestarse á seguir relaciones íntimas con individuos de las clases superiores. Estas pobres criaturas se hacen la ilusión de que por este medio llegarán á alcanzar una posición más ventajosa, elevándose al rango de señoras; y en general sólo encuentran la desgracia y el infortunio. El malvado que las pervierte no tarda en abandonarlas, y desde entonces su vida es una serie continuada de pesares y miserias. Por desgracia, sus mismos padres contribuyen muchas veces á sostener su ilusión, recibiendo dádivas y obsequios de los que han de ser verdugos de sus hijas, y creyendo torpemente que sus culpables complacencias han de hacer la fortuna de la familia. La joven obrera, si alguna vez levanta los ojos para ver á un hombre, sólo debe fijarlos en el que pertenece á su clase, si se recomienda por sus buenas costumbres: sobre todo, debe apartarlos con desdén y hasta con horror del que se hizo notable por sus aventuras escandalosas ó por el número de sus víctimas, pues no cabe esperar fidelidad del que con otras ha sido pérfido, ingrato y desleal.

Y sin embargo, por uno de los muchos misterios del corazón humano, hay en esta clase de hombres cierto poder de fascinación que atrae fatalmente á la mujer para perderla, como sucede á la mariposa que revolotea al rededor de la llama, y al fin se precipita en ella. No hay criatura más digna de lástima que la joven en esta situación. En vano en esos instantes fugitivos, en que la calma sucede á la tempestad de la pasión, le grita su conciencia que está perdida sin remedio si no se aparta del hombre funesto que extravía su razón: semejante á la desventurada Margarita, de Goethe, es arrastrada hacia él por la influencia de un genio maléfico. Los padres, los hermanos, las amigas virtuosas y todas las almas nobles deben acudir al auxilio de esta pobre criatura; pero no bastan los consejos, y la violencia produce el efecto contrario: es preciso cortar la corriente magnética, y huir, huir como Lot, sin volver la cara atrás. Y cuenta que esto es aplicable á todas las clases y condiciones, porque así en las superiores como en las inferiores el corazón humano es siempre el mismo.

Después de todo, la mejor educación para todas las clases, la que hace á las hijas dóciles, sumisas, modestas, castas, laboriosas y dignas, es la religiosa: su abandono es para ellas el origen de todas las desgracias, y para sus familias la causa de grandes pesares. Mas no se crea por esto que conviene encerrarlas y darles una educación austera y sombría: este es otro error en que incurrían algunos padres, porque, como dice una mujer célebre, el espíritu humano es como el beodo á caballo; si le enderezan de un lado, cae del otro. En el orden moral, como en el físico, la violencia de

la reacción está en razón directa con la fuerza de la acción: al fin llega el día en que estas jóvenes se emancipan, ven por primera vez el mundo con sus encantos é ilusiones, y se vengan de la tiranía que sufrieron en sus primeros años, traspasando los límites del pudor. La prudencia aconseja que no se lleven las cosas al extremo: las prácticas religiosas, una vida ocupada en labores variadas, la distracción honrosa, y sobre todo el cuidado de no ponerlas en ocasión de faltarse á sí mismas, son los medios más apropiados que un padre sensato debe emplear para la educación de sus hijas.

JOSE MARIA CASTRO BOLAÑO.

NUESTROS POETAS

GRILO

Aprovechándose de una época precaria del insigne Zorrilla, un especulador lo contrató para que por esos mundos fuera el vate recitando sus poesías. Los públicos de América pagaban grandes sumas por oír de labios de nuestro poeta nacional sus versos vibrantes de armonía, que nadie como él sabía recitar.



No se vió en caso parecido el ilustre cantor de *Las Ermitas de Córdoba*, pero no seguramente por que no pudiera vivir largo tiempo igual que Zorrilla, ni porque le faltará quien quisiera especular el modo inimitable de interpretar las notas de su privilegiada lira.

Iparraguirre, el bardo errante, vagaba de pueblo en pueblo cantando sus versos convertidos en himnos á la patria ausente, al amor y á las tradiciones.

Zorrilla tenía, como tiene Grilo, la música de la palabra, don divino que hace comunicar á los oyentes todos los tonos del sentimiento con la misma intensidad con que brotaron de la inspiración de los poetas.

Ya que recordamos á Zorrilla al hablar del poeta cordobés, podemos señalar otro punto de contacto entre ambos. Decía Zorrilla:

«Yo soy todo poesía  
gala y confianza tierna»

y lo propio puede decir de Grilo quien le haya tratado.

El, que es nuestro Tynnor; el poeta mimado de los reyes y de la aristocracia, es sencillo, cariñoso, preocupado y sincero como un colegial; pero siempre ameno y poético como sus versos, hijos de su fantasía andaluza, y descendientes de las alturas del Halcón. Entienden muchos que ser poetas contar en verso lo que la realidad nos presenta con todas sus imperfecciones, con todas las repugnantes impurezas, que nos obligan á apartar los ojos cuando las vemos.

El poeta canta á la naturaleza, pero separada de esas impurezas que empañan su hermosura, poetizada, idealizada. No puede ser

poeta el que no tenga este modo de ver, y por eso ningún título mejor que el de *Ideas* puesto al admirable tomo de versos de Antonio Fernández Grilo.

Por eso fué injusto *Clarín* cuando en el número de postas españoles solo ponía á Manuel del Palacio y Grilo como *medios* poetas. Además, en arte no hay términos medios: si es ó no artista y de Grilo se puede decir en contraposición á *Clarín*, que es un poeta "de cuerpo entero."

El Ayuntamiento de la Corte ya lo ha entendido así, poniendo á cuatro de sus calles los nombres de Campoamor, Núñez de Arce, Balart y Antonio Fernández Grilo.

Y lo único que puede ser impreciso en un ayuntamiento es el olvido, pero el recuerdo nunca lo es.

BACK.

DESDE LOS MADRILEÑOS

(Para el Correo de Lugo)

El ministerio de El padrino.—Los problemas del frío.—Rescate de la capa.—Purgando un pecado.—Que no nos encontremos nada!—El Paraíso.—Cambio de acera.—Tomando el sol.

El general Azcárraga ha demostrado que con la misma prontitud que disponía batallones para marchar á nuestras colonias (prontitud que admiraban en el extranjero) resuelve crisis y reorganiza ministerios. El que hoy tenemos, como todo lo nuevo, dá origen á conjeturas sobre su duración y resultados, habiendo ya quien predice lo que ha de hacer y quien ha de sucederle en el mando. Los humoristas madrileños le llaman el ministerio de *El padrino del Nene* y otros acaso aludiendo al elemento militar que lo forma y hablando del descenso de temperatura dicen: *Hasta los frios son generales.*

Este problema es de solución más difícil para los madrileños. Sin previos síntomas que lo anunciáran, se presenta un día digno de la Siberia. No faltan en él un viento helado y agresivo por su velocidad, la lluvia incasante y la esponjosa nieve, que caprichosamente se va posando sobre nuestros vestidos y ayudando á entumecer nuestras carnes. Aparecen las primeras capas y sus poseedores pasan arrebujaos en ellas con los embozos hasta los ojos.

Es día de sacar la capa, dicen la madre y la esposa solicitante. Hay que sacar la capa piensan con triste filosofía las que la tienen resguardada con *papeleta*. Y mientras no pueden poner en práctica su pensamiento, más que andar pudieran decirse que huyen esquivando los encuentros de los amigos, con los ojos bajos y la cara hundida entre el subido cuello de la americana.

El problema del frío no termina en el rescate de la pañosa que quedó en rehuesos ante la imposición del terno de verano. Sigue la necesidad de la alfombra ó la estera, que si es difícil de adquirir, es más difícil de colocar, por que los estereros no acaban de desistir de la huelga, pues más se deciden por atender á su pleito que á la *pleita*.

Si, duda, hemos cometido algún pecado los madrileños que hay que pagar como la desaparición de la media luna de una manera leuta, pero continua. Si salimos fuera de puertas, corremos el riesgo de perecer de un tiro ó una puñalada en una de las contiendas iniciadas por nuestros amables empleados de consumos, fidelísima imitación de las de Frajann. Si vamos en cualquier tranvía, tenemos que pedir que no atropelle á nadie, desde la pobre anciana de hace pocos días á los inocentes corderos triturados después; seguir la petición para que no desca-

rrile, si es de mulas, y para que funcione el trolley si es eléctrico. Y después de pedir todo eso, apéarnos cuando veamos que se forma el inevitable lío de coches parados en toda hora y en cualquier parte. Mejor es, decimos, ir á pié, porque trepando por adoquines, bajando hoyos, ascendiendo por montones de arena, y haciendo equilibrios sobre rails desechados ó dispuestos para la reposición, llegaremos antes al término de nuestro viaje.

A todo esto tendremos que ir pidiendo á Dios lo contrario que se pedía hasta ahora. Todo desafortunado que tenía malos encuentros, podía encontrarse una cartera con mucho dinero y la amenaza de la mala suerte se sintetizaba diciendo: Te vas á encontrar un bolsillo sin dinero.

¡Ojalá me hubiera encontrado eso, dirán á estas fechas el vendedor de periódicos *El Chepa*, preso por encontrarse un pendiente de brillantes, ó el chico metido en litigio por encontrarse unos billetes del Banco en un montón de basura!

Ed adelante dirán los madrileños: Señor, que no me encuentre nada de valor, por si me dá la tentación de cojerlo! Y siguiendo todos el ejemplo, Madrid se convertirá en un Paraíso (antes de la manzana) que buena falta nos hace aquí donde desaparecen los adoquines de la Puerta del Sol.

Si conseguimos esto, podremos conseguir que los delegados del próximo Congreso Hispano-Americano nos admiren y digan al marcharse, que aquí ocurre lo que en la Naturaleza, donde nada se pierde ni nada se gana, y podrán tranquilamente presenciar á los españoles desocupados, en días laborales, y á los que trabajan, en días de fiesta, dedicados á nuestra ocupación favorita: á tomar el Sol.

Lo que durante los meses de calor ocurre por la acera de la derecha de la calle de Alcalá, ocurre ahora por la de la izquierda.

En el verano se va la apiñada multitud á pasear á la sombra; ahora se pasa á la derecha donde la juventud elegante pasea desde el Ministerio de la Guerra hasta las Calatravas, para pasar revista al *mujerío* que con pretexto de la misa se expone en aquel movible escaparate.

Y al mismo tiempo que se toma el sol hasta la hora de almorzar se toman apuntes de las mujeres bonitas que desfilan.

TARTARÍN.

Madrid 28 de Octubre de 1900.

LUGO Y LA PROVINCIA

Nuestro Ayuntamiento ha dado una nueva y elocuente prueba de su celo incomparable por los intereses que le están encomendados.

Cuatro concejales asistieron á la sesión de anteayer, celebrada por la junta municipal!

Es cierto que no había asuntos de importancia que tratar.

Se trataba únicamente de discutir los presupuestos extraordinarios y las cuentas municipales de los dos últimos años, que fueron aprobadas... por unanimidad.

Una futura ¿Para que habian de molestarse los señores concejales?

En cambio, á la sesión del jueves último, con ser supletoria, asistieron diez y siete.

Pero se trataba de nombrar un barrendero... interino!

Eso sí que es interesante y eso sí que afecta á la administración municipal.

¡Oh, pueblo de Lugo! ¿Para cuando reservas los bronceos y los mármoles!



Todos los días hay vistas nuevas en el Cinematógrafo. El empresario no repara en gastos para dar al espectador la variedad y novedad posible. Merece que el público le ayude.

En lugar preferente publicamos un notable trabajo del insigne abogado Sr. Castro Bolaño, honra del toro español y del de Lugo especialmente.

Se trata de un artículo reproducido, casi exhumado, por *El Eco de Vivero*.

Revela en él el Sr. Castro Bolaño su corazón bondadoso, su talento excepcional y el dominio que tenía de la lengua castellana. Sencillo y profundo, castizo y propio, el lenguaje que emplea, sin ser ampuloso, tiene rasgos de elocuencia y galanuras de estilo tan notables como el método que emplea y que revela al hombre de estudio.

Es un artículo siempre de actualidad como muy bien dice *El Eco de Vivero* y más hoy que cuando lo escribió el Sr. Castro Bolaño. ¡Cuántos que pasan por escritores notables del día son incapaces para hacer un artículo así!

Nadie se atreverá a decir que quien es hizo no ha sido un escritor de primera fuerza. Sin alardes de tendencias y de otros modernísimos instantáneos; el señor Castro Bolaño revela tener la verdadera tendencia: la de realzar el bien moralizando.

¡Y sin embargo y a pesar de la fama merecidísima de tan ilustre hijo de la provincia, solo se le tributó hasta ahora el homenaje de un retrato en el raquítico salón del Colegio de Abogados!

Ha sido una imponente manifestación de duelo el entierro del juez de instrucción de Vivero D. Clodomiro Meruendano en Ribadavia.

Por distintas providencias del Gobierno civil de la provincia han sido admitidas sin perjuicio de tercero y salvo mejor derecho, las siguientes solicitudes, por las que se desea la adquisición de minas: una de D. José Pujol Romay que desea adquirir 40 hectáreas de mineral de hierro con el nombre de *Septiembre 3.º*, sitas en Villaboa, Villadrid; otra de don Juan Zubibendia que pretende la propiedad de la mina *Bibina*, en San Martín de Quiroga; y otra de D. Luis Tomayo que quiere la propiedad de 12 pertenencias de mineral de hierro con el nombre de *Matilde*, sitas en el ayuntamiento de Fonsagrada.

**Electricidad médica**

El lupus, canceroides (epitelomas), y las enfermedades de la piel, tales como herpes, eczema, ectima, ecritema simple y nudoso, impétigo, intertrigo, psoriasis y otras, y las del cuero cabelludo, como la alopecia y la calvicia parcial y total, esencial y sintomática, tiña fabosa y pelada, rupia y otras, se curan según los últimos adelantos científicos, con los efusivos eléctricos de Telsa y con los rayos X, ultra-violeta y Katódicos.

Estos nuevos tratamientos, vienen utilizándose con asombroso éxito en el Médico Quirúrgico Internacional, establecido en la calle del Arenal, número 1, principal, Madrid.

**HASTA LUEGO**

Para nuestros amigos, para todos los que de algún modo se interesan en la marcha de *El Correo de Lugo*, no es un secreto, porque no lo hemos ocultado y antes bien hicimos empeño en publicarlo con insistencia, que sin llegar a tener un establecimiento tipográfico propio del periódico la esfera de éste sería siempre limitada, y cuanto en el pusiésemos, nuestra actividad, nuestras relaciones sociales, todos nuestros esfuerzos resultarían poco menos que inútiles para los fines legítimos de una publicación diaria.

Esta no es idea nueva. Cuantos se ocupan de estas cosas así ocurren, no se concibe hoy un periódico sin imprenta propia. En Lugo era *El Correo de Lugo*, desde su fundación; la única excepción, y desde entonces también parten nuestros propósitos de adquirir un establecimiento, de esa clase.

Hemos llegado al punto culminante; esperamos fundadamente que para el día primero del próximo año y siglo tendremos hecha esa adquisición; pero necesitamos, para lograrlo, suspender la publicación de *El Correo de Lugo* durante los meses de Noviembre y Diciembre. Las razones de esta necesidad no son de las que pertenecen al público, pero ello es que las tenemos para suspender durante dos meses la publicación de este diario.

A nuestros suscriptores les rogamos que esperen nuestra nueva visita durante ese período. Se trata de sesenta días que luego pasan, y creemos que su benevolencia no nos negará este favor personal que les pedimos.

También les pedimos que se dignen hacer efectivos los recibos que de un día a otro les presentarán nuestros corresponsales, pues la liquidación hasta el día es obligación sagrada para nosotros, y para cumplirla, por lo mismo que solo vivimos de nuestro trabajo, no contamos con otros medios que las cuotas de nuestros suscriptores, a los que decimos afectuosamente:

Hasta luego.  
Hasta el 1.º de Enero de 1901.

EL CORREO DE LUGO.

**GRAN FABRICA MODELO A VAPOR**

PARA LA ELABORACION DE LOS UNIVERSALMENTE REPUTADOS AGUARDIENTES DE OJEN

Marca Hoja de Parra y Carroza triunfal

Unicos que son legítimos Propiedad exclusiva de Hijo de Pedro Morales.

Trinidad Grud, 19, Málaga.

El Representante de esta acreditadísima casa, en la provincia de la Coruña y Lugo D. Gonzalo Spinola de Lema, en vista de que algunas casas de parecido artículo ó sus representantes, no titubean en ofrecer sus anisados como legítimos Ojen, hace presente al público en general y especialmente a sus numerosos favorecedores:

El crédito y fama que desde 1830 gozan los anisados de «Hijo de Pedro Morales» de Málaga, han hecho que otros fabricantes, amparándose en el nombre genérico de Ojen, den á los «ayudados» que elaboran á su manera, este mismo nombre, sin parecerseles en nada ¡Ojo para no ser sorprendidos!

Solo la casa de «Hijo de Pedro Morales» puede legalmente ostentar en sus envases la etiqueta del Ojen legítimo; marca «Hoja de parra y Carroza triunfal». Fíjase bien en ella para no ser sorprendido.

dados con groseras imitaciones y falsificaciones.

Este anisado el más exquisito y superior de todos absolutamente de todos los conocidos por su pureza, aroma, fuerza y condiciones eminentemente higiénicas, se viene destilando desde el año 1830 de zumo de las mejores uvas de Andalucía y su fabricación esmeradísima y por todos conceptos especial, constituye un secreto de familia vinculado de padre á hijo que solo posee esta Casa, por lo que facultativos de gran fama, han reconocido que este producto ocupa distinguido puesto en la terapéutica moderna, recomendándolo para indisposiciones transitorias del estómago, como indigestiones, flatos, inapetencia, como preservativo de enfermedades infecciosas etcétera etc.

Una vez más se advierte al público, que se prengan contra las atrevidas falsificaciones.

**ALMANAQUE**

de «El Imparcial» para 1901

Será de mayor tamaño, más lujoso y por todos conceptos superior al del año pasado, y llevará preciosa cubierta á cuatro tintas. Los anuncios que contenga serán de intensa propaganda. Los señores comerciantes, industriales y empresas mercantiles que deseen anunciarse en dicho *Almanaque* pueden remitir el anuncio con su importe, pues los pagos son adelantados; á D. Tomás Rey Seijas, que vive en Lugo, San Roque, 18, principal, antes del 15 de Noviembre; en que termina el plazo de admisión de anuncios.

Los de menor coste son: plana entera, 100 pesetas; media plana, 50 y un cuarto de plana, 25 id.

Para más informes, pedir detalles al citado Sr. Rey.

**BOLSA DE MADRID**

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 29

4 por 100 interior	69,55
Id. fin corte, firme	69,40
4 por 100 exterior	76,25
Id. fin corte, firme	76,00
4 por 0/0 amortizable	78,80
5 por 0/0 amortizable	91,00
Obligaciones del Tesoro	102,00
Idem de Aduanas	102,00
Idem de Filipinas	00,00
Cubas 1886	83,35
Idem 1890	69,40
Clas. B. E. 5 por 100	000,00

ACCIONES	
Banco de España	505,00
C.º Arrind. Tabacos	388,00

CAMBIOS	
Paris, vista	33,25
Londres, vista	00,00

BOLSA DE PARÍS	
4 por 0/0 ext. español	00,00
3 idem francés	00,00
Nortes	00,00

**EL TELÉGRAFO**

Madrid 31 (3'15 m.)

Orden público

La máquina exploradora de un tren militar en la línea de Manresa encontró arrancados los rails cerca de Gironella.

Dícese que la partida de Berga ha sido engrosada con gentes del pueblo.

Al Ministro de la Gobernación le preocupan los desórdenes de Cataluña.

Teme que la crisis fabril aumente los peligros.

En otras provincias nada teme. Aplazada combinación de gobernadores.

Agencia Express.

**ANUNCIOS**

**ARRIENDO** Se arriendan dos tiendas en la casa número 4 en la calle de Emilio Castelar (antes Estación.)

**PIZARRA DE MONTEFURADO**

A los constructores de obras les recomendamos la losa de la cantera de Montefurado, como superior á toda la que se emplea en Lugo.

Es de color acerado, resiste todas las temperaturas; no se mancha, ni pudre y es fina y hermosa.

A quince pesetas la tonelada sobre wagón en Montefurado.

Dirigirse á Isidoro Cao, estación de Montefurado.

**PARIS MODA**

**SOCORRO DÁVILA**

San Pedro 4.

Ya llegaron las grandes novedades en modelos para la presente estación de invierno.

Gran variación en gorras ciclistas, quepis y biseras de todas clases.

Colosal surtido en todo lo concerniente en adornos de cabeza.

S. PEDRO 4 PARIS MODA S. PEDRO 4

**PELUQUERIA MODERNA**

Plazuela de la Nova núm. 1, principal

El día 20 quedó abierto este nuevo salón, montado á la altura de las grandes capitales, donde encontrará el público aseo, buen servicio á la par que economía; pues no costará más que un real por cada servicio

**COMERCIO DE JOSÉ CARRO CUESPO**

Con motivo del incendio de la casa número 10 de la calle de la Reina, se ha instalado este comercio con su acostumbrado surtido, en la calle de San Pedro número 7.

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**



**COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS**

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

36 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida,

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho por siniestros de incendios en España, Francia y Portugal, desde 1864 á 1898, la considerable suma de 82.885.003'79 pesetas.

Subdirector en la provincia de Lugo: D. Vicente Canoura, Estación, 1, principal.

**COCHE DESDE LA ESTACION DE CURTIS**

á Santiago

Se despachan asientos en la Administración del coche de Chantada. Puerta de la Estación, Casa del Sr. Arrieta.

Imp. particular de EL CORREO DE LUGO.



EL PROGRESO COMERCIAL M. LEMA BECERREA

Los innumerables artículos que este establecimiento tiene á la venta, son la más concluyente expresión de la moda y del arte, y sus precios son sumamente económicos. Prueba esto la numerosa clientela que le favorece con sus compras. En tejidos para señora y caballero tiene variedad y elegancia incomparables. Los que no han tenido ocasión de conocer este nuevo comercio, que lo visiten ó pidan muestras y precios, y se les servirán á domicilio por dependientes de la casa ó se les enviarán por correo ó por otro medio de transporte á donde quiera que digan. Este tan acreditado establecimiento está situado en la Calle de CARLOS III, núm. 31, al lado de la Farmacia del Sr. Salcedo.

BECERREA

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS  
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Domiciliada en Barcelona

CAPITAL Y RESERVA: 30.000.000

35 años de existencia

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país, por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen.—Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por caída de rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.  
Comisionados principales para las cuatro provincias de Galicia; Sres. LÓPEZ TRIGO y C.ª, S. en C., La Coruña.—Inspector general de la Compañía: D RA MON PEREZ LÓPEZ.—Hay agentes en todas las poblaciones importantes de la región.

La casa MATIAS LÓPEZ

MADRID — ESCORIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero.

Premiados en cuantas exposiciones ha concurrido

DE VENTA EN TODAS PARTES

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finisimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.—De venta en todas las principales confiterías de Madrid y provincias.

Depósito central: MONTERA 25, MADRID

ALMACEN DE MUEBLES

Sánchez Puga é hijo

CASTELAR, 5.—LUGO

En este nuevo establecimiento hallará el público (y principalmente los muy amables lucenses) objetos del ramo esmeradamente confeccionados, donde poder satisfacer su delicado gusto.

Hay armarios de una, dos y tres lunas, roperos, librerías, chineros, aparadores, trinchantes, entredósos, cómodas, lavabos y espejos con y sin visel en varias formas y tamaños, mesas de escritorio forma Ministro y otras, colección de camas de madera en todos anchos y variadas formas, cunas, camas-cunas, camas y espejos estilo Renacimiento, mesas de noche variadas, costureros, centros de sala variados y mesas elásticas de comedor, tapicería y sillitas donadas de fantasía, reclinatorias, banquetas-piano y abundante y variada rejilla en la forma más consistente, etc. etc.

Advertencia: Se sirve con prontitud esmero y economía cualquier pedido que se haga por importante que sea, á efecto de hallarse en condiciones especiales nuestros talleres de Orense y San Miguel de Melias.

5 CASTELAR, 5.

LA ESTRELLA

GRAN FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

Paraday) Lugo—VIUDA DE ANTONIO MENDEZ---(Paraday) Lugo

LA PROVEEDORA UNIVERSAL

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR

FRANCISCO FERNÁNDEZ Y GONZÁLEZ

CALLE DE LA REINA NUM. 8.—LUGO

Premiada en cuantas exposiciones se ha presentado. Obtuvo medalla de oro en el concurso internacional celebrado en Madrid el año de 1890, en la exposición universal de Bruselas el 1890 y 1891, en la de Chicago de 1893 y en la de Lugo en 1896.

Dos diplomas de honor

Precios del paquete de 100 gramos: 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 reales con canela y sin ella. Hay abundante surtido de thé y cafés en botes y paquetes Azucres superiores. Los mejores cafés Moca, Puerto Rico y Caracolillo.

LA HORNIGA DE ORO

ILUSTRACION CATOLICA

Que se publica los días 7, 13, 22 y último de cada mes en cuadernos de 16 páginas á dos columnas, en las que tienen cabida variedad de lecturas amenas é instructivas, á la vez que magníficos grabados representando retratos de personajes, asuntos de actualidad, cuadros notables, composiciones humorísticas, etc., etc., sujeto todo á la más estricta moral.

El conjunto anual de la publicación forma un hermoso volumen en folio, de cerca 800 páginas de texto, con centenares de grabados.

Esta publicación **RECELA** anualmente á sus abonados una novela escogida de buen fondo y sana moral, sujeta á la censura eclesiástica. El precio de suscripción es de diez pesetas al año, y se suscribe en Barcelona, calle de Hércules, núm. 3, y demás librerías católicas de España.